

LA CAUSA DEL PUEBLO

SEMANARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES QUE PROCLAMA LA CANDIDATURA DEL Dr.

DON PANFILO J. VALVERDE

PARA PRESIDENTE DE LA REPUBLICA, EN EL PROXIMO PERIODO DE 1910 A 1914.

Sale todos los lunes

AÑO I

HEREDIA, LUNES 8 DE MARZO DE 1909.

Nº 3

La Causa del Pueblo

Editor: NILO VILLALOBOS

La Redacción y Administración de este semanario queda bajo la dirección y responsabilidad de la Directiva del Club Valverdistas de esta ciudad.

OFICINAS:

Altos de la casa de doña Esmeralda v. de Morúa esquina Noreste del Mercado.

CONDICIONES:

Suscripción mensual, 20 céntimos.

Avisos, precio convencional.

Todo artículo de interés general se publicará gratis, y los de política quedarán bajo la censura de la Redacción.

PERMANENTE

Señores Presidentes de las Directivas del Partido Valverdistas.

Muy estimados señores:

"Me es grato renovar á Uds. la afirmación solemne de que no me ligan lazos ni compromiso alguno con ninguna de las otras agrupaciones políticas existentes, y que deseo que mi partido y yo marchemos por camino propio, independiente y decoroso, hasta el fin de la jornada."

San José, 15 de febrero de 1909.

Pánfilo J. Valverde

REFLEXIONEMOS

II

En el segundo período de la administración del señor Iglesias, el país entero estuvo en constante alarma, ya por las tentativas de revoluciones verdaderas, ya por revoluciones imaginarias, inventadas ad hoc cuando era necesaria la suspensión de las garantías individuales; y es muy natural que el mismo estado de cosas se reproduzca viniendo al mando otra vez el señor Iglesias, puesto que los odios engendrados en las administraciones ante-

riores están aún vivos y vivas también muchas personas de las que fueron sus víctimas.

El pueblo de Costa Rica necesita de paz y orden y de respeto á la ley de parte de sus gobernantes para poder dedicarse, á la sombra de las instituciones, al trabajo que ennoblece y que es la única fuente de la riqueza y bienestar de las naciones.

Las revueltas intestinas, lo mismo que las guerras exteriores engendran el caudillaje y fomentan el militarismo, plagas estas sociales que para honra del pueblo de Costa Rica no existen en su seno y que á todo trance debemos evitar su desarrollo; y podría evitar las revueltas interiores, un gobierno que viene bajo antecedentes nada recomendables como sería el gobierno del señor Iglesias, si éste, por uno de esos caprichos de la fatalidad llegara á la Primera Magistratura de la Nación? claro es que nó, tendríamos al país en constante alarma y los cuarteles ocupados de brazos que en vez de ser productores de la riqueza pública, serían consumidores de los recursos de la Nación, recursos que no son otra cosa que gotas de sudor del pueblo trabajador. Y no se diga que lo expuesto son teorías; son hechos prácticos que existen grabados en la conciencia de todo ciudadano.

Los Gobiernos que no se sostengan por su propio mérito, por el prestigio de las personas que lo forman y por el apoyo que á él prestan las personas honradas, tienen necesariamente que sostenerse con el apoyo de las armas, con el servicio degradante del espionaje y con la creación de los cuerpos de Suizos de cuartel y de la prensa.

Tal situación en un Gobierno, tiene el grave inconveniente de emplear sus energías en sostenerse en el Poder y el de destinar los recursos de la Nación en el pago de servicios de paniaguados, y no en la satisfacción y remedio de las necesidades de la Nación.

No podemos persuadirnos de que haya verdaderos costarricenses que deseen vuelvan para la patria los días de zozobra é intranquilidad por los que atravesó durante el segundo período de la administración del señor Iglesias.

Juzgamos que las personas que iniciaran de esta vez los trabajos en favor de la candidatura Iglesias, lo hicieran maquievemente, para hacer más aceptable y popular la candidatura jimenista; pero se nos dirá, Iglesias tiene amigos y admiradores; y nosotros contestamos; sí, es cierto, don José Santos Zelaya y Cipriano Castro también los tienen, y entre ellos se cuenta al Licenciado don Ricardo Jiménez; tal es la humanidad.

Mi filiación política

Muy temprano, tanto como no era de esperarse, con ardor é inusitado anhelo, empezó hace ya algunos meses, la lucha eleccionaria que los partidos militantes han emprendido, con motivo de acercarse la renovación de los Poderes, que han de regir los destinos de nuestra cara Patria en el próximo período constitucional.

Anciano como soy, de temperamento pacífico y por añadidura achacoso, pensé no tomar participio en la actual contienda política que, tantos disgustos ocasiona á los que la abrazan con calor y se dedican á ella con decisión y entusiasmo. Al decir participio, no quiero con esto dar á entender que haya sido diligente y activo en el bando á que me haya adherido otras veces, sino simple soldado que he contribuido con mi voto, como ciudadano, á favor del Candidato en quien he visto garantizados los principios que profeso y que á mi juicio reunía las condiciones necesarias para gobernar el país.

Notorio es que desde el año pasado comenzó el Partido Civil su propaganda al principio sorda y con cierta reserva y después publicamente en favor de su antiguo y conocido Jefe; y en seguida una

agrupación, que puedo denominarla de aristócratas, también empezó á proclamar la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez para Presidente de la República.

Cuando ésta estaba en ciernes y se esperaba la actitud que tomaría el Jefe del partido republicano Lic. don Máximo Fernández, habiendo determinado éste no entrar en lucha esta vez, llamó á sus partidarios á una convención para proponerles como candidato en su lugar, al Sr. Jiménez, que ofrecía suscribir el programa del partido. En la convención, los delegados que concurrieron la aceptaron y muchos republicanos que no tomaron parte en ella rechazaron al candidato propuesto: de esta manera fué que el Jimenismo tomó ensanche y se aumentó considerablemente. El público conoce por los periódicos, cómo estas dos agrupaciones políticas, Jimenista é Iglesiasista, en formidable batalla se disputan el triunfo haciendo reciprocamente uso del insulto, la inventiva y la mentira para difamar al candidato contrario y partidarios prominentes.

He dicho, y es la verdad, que no todos los republicanos aceptaron la candidatura del Sr. Jiménez: también muchos costarricenses no han querido aun decidirse por ninguno los dos bandos de que vengo hablando; no les satisface ninguno de sus candidatos, miran algo en ellos que no les conviene. Entre aquellos y éstos estaba colocada mi pobre personalidad.

Republicano de corazón, había militado en este partido desde que, aquí en Heredia, fué proclamado el Lic. Fernández y con él, perdiendo ó ganando, habría continuado hasta el fin, pero vino la convención y con ella la cesión que nuestro Jefe hizo de la candidatura en favor del Sr. Jiménez: lo aceptaron los que quisieron, yo fui uno de los que habiéndome consultado mi opinión, la di negativamente, no tenía obligación de seguir á mis demás compañeros.

Se ha dicho que, por este paso soy un desertor y que mi republicanismo ha falsado: no, no soy desertor; si falsedad puede haberla, los causantes de ella son los que promovieron y llevaron á cabo la convención. El partido disciplinado existía, estaba unido y listo para el combate, la convención motivó el desbarajuste. Quien niegue esto, niega la verdad.

Pensé, como atrás dije, quedarme neutral, mas apareció recientemente un tercer candidato, el *Dr. Valverde*; y para quitarme de compromisos en que á diario me ponían amigos míos, una vez que personas honorables me informaron del nuevo candidato que surgía, de sus prendas personales, honradez y altas recomendaciones, acepté de lleno esta candidatura, me declaré Valverdista.

No quería, no podía, ni debía irme al Jimenismo y menos al civilismo, cuyo Jefe fué el victimario de mi inolvidable her-

mano Alfonso: su funesta historia hace recordar á multitud de costarricenses los hechos consumados en los períodos de su despótico gobierno: las tropelías cometidas contra ciudadanos honrados; y las lágrimas que aun todavía se derraman al recuerdo de seres queridos por él sacrificados, son motivo más que suficiente para que rechacemos este candidato y nos opongamos para que de nuevo llegue á ocupar el solio presidencial.

He aquí porqué soy Valverdista.

BLAS ZAMORA.

Heredia, marzo de 1909.

De "*La Nación*."

Respeto á la Historia

ACLARACIÓN NECESARIA

Algunos periódicos jimenistas han reproducido últimamente los decretos dictados durante la administración de don José J. Rodríguez, disolviendo el Congreso y suspendiendo el Orden Constitucional; esto con la mira de desprestigiar al Dr. Valverde, por haber suscrito como Ministro esos decretos.

Mas, al hacer esas publicaciones, se ha omitido maliciosamente, el copiar los motivos en que se fundaron esas disposiciones y las firmas de los otros dos Ministros.

Además del Dr. Valverde suscribieron esos decretos el **Licenciado don Manuel Vicente Jiménez Oreamuno**, de grata memoria, **primo hermano** de don **Ricardo Jiménez** y **Padre de don Carlos María**, y el Licenciado don **José Vargas M., Presidente Honorario del Jimenismo en la ciudad de San José**.

En el próximo número publicaremos **íntegramente** tales decretos con los comentarios respectivos.

MALAS ARMAS

El Jimenismo abusando de la buena fe del pueblo costarricense, trata de embaucarlo con falsedades para que no se afilie á la causa popular que proclama la candidatura del Doctor don Pánfilo J. Valverde.

Triste es que los jimenistas no se preocupen por educar al pueblo en las prácticas verdaderamente republicanas, acostumbrándolo á discutir con cultura y sinceridad, las condiciones y defectos de las personas postuladas á la presidencia; y que al contrario pretendan ofuscarlo con mentiras que el pueblo llega á descubrir, haciéndole perder la fe en los pro-

pagandistas políticos y apartarse en consecuencia de entrar en la lucha electoral, por temor de ser engañados.

Una de esas absurdas propagandas consiste en hacer creer que nuestro partido se ha creado para favorecer la candidatura de don Rafael Iglesias, pero dichosamente tal afirmación no ha encontrado eco en el pueblo, que se ha convencido de su falsedad por los siguientes motivos:

1º) No hay prueba alguna que confirme esa noticia; y al efecto desafiamos al Partido Jimenista para que indique las conferencias que se hayan efectuado entre nuestro candidato y el señor Iglesias, ó entre miembros de las respectivas directivas; ó para que exhiba algún documento en que conste los compromisos de que ellos hablan.

2º) El haberse fundado y organizado este partido por el Lic. Venegas, enemigo político y personal del señor Iglesias, y el figurar en él personas como el Lic. don Albino Villalobos, don Joaquín Gutiérrez, don Blas Zamora, don Víctor Trejos, don José María Fonseca, el doctor don Ernesto J. Flores y otros muchas que sufrieron personalmente ó en sus parientes cercanos los efectos de la despótica administración de don Rafael Iglesias, aleja toda sospecha de que pueda haber connivencia entre nuestro partido y el civilista, y

3º) La palabra del doctor Valverde, persona reconocida por su honorabilidad y limpia historia, no puede ser puesta en duda, por ninguna persona sensata; y él ha afirmado categóricamente que no tiene compromiso ni liga de ninguna clase con el civilismo.

Alerta, pues, honrado Pueblo costarricense, rechazad con desprecio las calumnias que lanza el Jimenismo para alejaros de nuestras filas, y caminad con entereza al triunfo de los verdaderos ideales republicanos, que representa la candidatura del Dr. Valverde.

Ciudad de Sto. Domingo, marzo de 1909

Un republicano sincero.

Letanía de insultos

La República del martes publica una letanía de insultos bajos contra el Doctor Valverde y sus partidarios. La injuria y la calumnia marchan del brazo en ese libelo indigno, en que se falta á todos los respetos, á la verdad como á la honra.

Podríamos acudir á los Tribunales de Justicia para que impusieran al anonimista acogido por *La República* el castigo del caso. Nos conformamos, sin

embargo, con el fallo de la Opinión Pública, que categóricamente descalifica á los que convierten la política en asquerosa cloaca.

Apelamos también á las personas de honor que militan en el jimenismo, á los caballeros que aun tienden su mano de amigos al Doctor Valverde, para que resuelvan si es posible pertenecer á un Partido que permite y sanciona por medio de sus directores que se trate de herir y manchar vidas immaculadas como la de nuestro Candidato.

Ninguna excusa tienen los difamadores que se han encarnizado contra el prestigio y la honra del Doctor don Pánfilo Valverde, ya que de nuestra parte no ha habido ataque alguno reñido con la más estricta cultura. Esperamos pues, con serena confianza la resolución de las conciencias rectas.

De "La Nación"

Noticia falsa é infundada.

Sírvase rectificar falsa noticia lanzada en *El Noticiero* de hoy por el celeberrimo corresponsal de esta ciudad, pues no es cierto que culto pueblo de San Rafael recibiera comisión valverdista con tarros, cachos, etc.; por el contrario, una numerosa concurrencia de más de doscientas personas asistió á la reunión en casa de don Félix Bonilla y escucharon en el mayor orden á los oradores valverdistas Licenciados Villalobos y Trejos. En dicha reunión se organizó selecta directiva del Partido Valverdista que se publicará próximamente.

Hacemos esta aclaración para vindicar al honrado pueblo de San Rafael del injusto cargo que le infiere el corresponsal jimenista haciéndolo aparecer como revoltoso é inculto. Agradeceremos su publicación.

Por la Directiva Central,

VÍCTOR TREJOS

Secretario

Heredia, 2 de marzo de 1909.

(De un telegrama á "La Información")

Las cosas en su lugar

Insisto en afirmar que no es cierta la noticia dada por el corresponsal de "El Noticiero" de que el pueblo de San Rafael recibiera la Comisión Valverdista con cachos, caracoles y tarros y de que la policía misma se viera imposibilitada para restablecer el orden, teniendo los Valverdistas que tomar las de villadiego.

La reunión Valverdista se efectuó en el mayor orden, y aunque es cierto que un jovencito quiso interrumpirla tocando á alguna distancia un cacho, también lo es que ese acto fué reprobado por los concurrentes, no causando ninguna alteración.

No es posible hacer cargos al culto pueblo de San Rafael con la responsabilidad de una mala crianza cometida por un muchacho, y en buena hora que carguen con ella los firmantes jimenistas, del mentís que publica hoy "El Noticiero."

La policía no tuvo que ver nada en el asunto, por que lo repito, no se alteró en lo más mínimo el orden, y apelo á este respecto al testimonio de todos los asistentes á la reunión y al del Señor Jefe Político y demás autoridades.

VÍCTOR TREJOS

Heredia, marzo 5 de 1909.

¡Viva el Cantón de Santa Bárbara!

El valiente pueblo de Santa Bárbara para desmentir las falsas noticias de nuestros adversarios, ha acogido espontáneamente y con gran entusiasmo, la candidatura del meritísimo ciudadano

Dr. don Pánfilo J. Valverde

y al efecto, fundó la siguiente Directiva Provisional, en la que figuran elementos de lo mejor del vecindario del Distrito Central.

Presidentes Honorarios:

- Don Jesús Ramos.
- „ Carlos Herrera.
- „ Miguel Salas.
- „ Casimiro Carvajal.

Presidente Efectivo:

- Don Miguel González.

Vice Presidentes:

- Don José Salas.
- „ Teófilo Salazar.

Secretario:

- Don Ismael Murillo.

Tesorero:

- Don Víctor Carvajal.

Jefes de propaganda:

- Don Miguel Carvajal.
- „ José Ramos.
- „ Ramón Soto.
- „ Manuel Céspedes.
- „ José Herrera B.
- „ Eligio Herrera.
- „ Gregorio Salazar.
- „ Juan Orozco.

Vocales:

- Don Octavio Ramos.
- „ Manuel González.
- „ Eligio Sandí.
- „ Juan López.
- „ Emilio Chavarría.
- „ Ezequiel Centeno.
- „ Juan Solís.
- „ Ovidio Solís.
- „ Ventura Orozco.
- „ Leonidas Murillo.
- „ Gerardo Céspedes.
- „ Rafael Herrera.
- „ Tomás Lara.
- „ Amado González.
- „ Rafael Salas.
- „ Adán Campos.
- „ Benigno Paniagua.
- „ José Soto.
- „ Carmen Ordeñana.
- „ Toledo Mejía.
- „ Tobías Paniagua.
- „ Moisés Ramos.
- „ José Campos.
- „ Eloy Alfaro.
- „ Franco Aguilar.
- „ Floriberto Murillo.
- „ Francisco Cortés.
- „ Rogelio Ugalde.
- „ Silvio Gutiérrez.
- „ Celidonio Carvajal.
- „ Ramón Salas.
- „ Miguel Alfaro.

GACETILLAS

MUY á nuestro pesar, porque la norma de nuestra conducta es la de no ofender á nadie, pero las falsedades de un Corresponsal Político que de esta ciudad escribe en periódicos capitolinos, nos ha sacado de quicio y vamos á lanzar unas cuantas frases picantes, á fin de poner las cosas en su lugar y de exhibir de bulto á los embusteros de oficio que divulgan falsas noticias sin más responsabilidad que la de cubrirse con el raquitismo de su personalidad enfermiza y degenerada.

No sin referirnos á nadie vamos á contar un cuento, y "al que le caiga el guante que se lo plante."

Hay en esta ciudad un tipo, que por fortuna para la humanidad, no ha de vivir muchos años, pues ya se nota en su semblante compungido y demacrado el estertor de la agonía que le produce la agitación de su conciencia inquieta, roída por los remordimientos que le acusan ser el autor de muchas difamaciones y calumnias: á ese tipo nadie le da crédito, sus mismos comparsas lo desprecian y lo consideran como nocivo á las causas á que se afilia, pues su indiscreción y su imprudencia los delata y les hace fracasar todos sus planes.

A ese tipo se nos está pareciendo el celeberrimo corresponsal, y á su estado y semejanza está llegando ya.

Las noticias que da son de tal manera inexactas y ridículas que el mismo don Ricardo, que bien conoce á estas horas la situación política de Heredia, debe verlas con disgusto y repugnancia.

El mentís que le damos cada día con la publicación de las lujosas directivas que en los diferentes pueblos de la provincia vamos fundando, son elocuente testimonio de que el jimenismo no pega en esta tierra, cuna de los valientes soldados del 27 de abril.

"LA PROVINCIA", colega y semanario de esta ciudad, degenera notablemente: lo demuestra su material: cuando se fundó traía amena é interesante lectura; luego siguió la tarea de hacer parejas de novios, tan disparejas que no pocas molestias han tenido algunas personas y hasta el mismo Director, y ahora, en los últimos números aparece lleno de avisos por las cuatro caras, y en los pocos artículos que trae, en unos, muy sin gracia por cierto, trata de hacer ridículo de nuestro Candidato, no obstante la promesa de su neutralidad, y en otros, que son unas cartas incípidas, en las que su autor, haciendo caso omiso de las reglas más triviales de la urbanidad, usa del nombre de varias señoritas y caballeros, divulgando, á guisa de farsa, conversaciones de carácter privado, sin fijarse que eso pudiera causar daños y molestias. Amigo Chaverri, retire la subvención que le da la Municipalidad y haga política franca, porque su semanario morirá de consunción.

EL Secretario del Liceo de Heredia está haciendo política: figura en la Directiva del jimenismo y no deja corrillo en donde no echa á lucir su crítica contra nuestro partido. Creemos que este señor es un empleado tan público como cualquier maestro de escuela y bueno sería que se le llamara la atención por quien corresponda, ó que ponga la renuncia, que dicho sea de paso, no sería un acontecimiento mal visto en esta ciudad.

YA La Gaceta registra el nombramiento oficial del competente Profesor don Carlos Gagini para Director del Liceo de Heredia y ha sido visto en todos los círculos con verdadero beneplácito. Felicitamos al Supremo Gobierno por tan acertada elección. También se dice que el distinguido Profesor don Ramón Matías Quesada dará algunas clases en el mismo establecimiento; ojalá sea cierta la noticia, pues su competencia unida á la del señor Gagini, serán la mejor garantía de que nuestro Colegio marchará satisfactoriamente.

LA Directiva Provisional que en San José organizó el Partido Valverdista es muy lujosa en número y calidad: las personas que en ella figuran son una garantía para la buena marcha de nuestra causa.

EL muy honorable Sacerdote Don Ricardo Salas, dignísimo Cura de San Pablo, y á quien tanto estiman los laboriosos vecinos de ese importante distrito, ha venido siendo objeto de calumnias por parte de algunos escritores, haciéndole aparecer como propagandista activo en la actual contienda política. Sepan pues sus gratuitos detractores que el Padre Salas se concreta al cumplimiento de sus deberes parroquiales, y es lo cierto, que como él es culto y sociable lo visitan muchas personas que van á pasar agradabilísimos ratos en su amable compañía.

LOS señores don Arturo Morales, don Alfredo Alvarado y don Alberto y don Tranquilino Sáenz con sus familias han regresado á sus hogares después de haber pasado una temporada de campo. Nuestro Semanario los saluda muy atentamente.

EN estos días han fallecido en esta ciudad los jóvenes Ernesto Flores y José Durán, víctimas de una terrible fiebre contraída en las Lomas, á donde fueron á trabajar. También murió, después de larga y penosa enfermedad don Rafael Ruiz, artesano muy recomendable por su dedicación al trabajo. Damos el más sentido pésame á las familias dolientes.

ABUSO. "La Provincia", periódico subvencionado por el Municipio de este Cantón para que trate de los intereses generales de la localidad ha tomado cartas en la lucha electoral, declarándose jimenista. Creemos que esto es indebido, pues no es justo que los fondos comunes se empleen en sostener un órgano de la prensa que ataca las ideas de la mayoría de los heredianos.

EN estos días han sido nuestros visitantes los Licenciados don Adán García y don Manuel Sáenz con sus estimables señoras. Muy grato es para los heredianos ver por acá á tan distinguidos huéspedes.

EL nombre de Rafael Arce Vargas que aparece en nuestra Directiva de esta ciudad se refiere al honrado y rico agricultor que todos conocen como persona de lo más distinguido y prestigiado de esta localidad, de modo que la protesta que á ruego firmó Francisco Zamora Chacón, que testifican Clímaco Bolaños y Valeriano Chacón y que se publicó en La República del 2 de este mes, en que un individuo de igual nombre retira la firma que dió por el Partido Valverdista porque cuando lo hizo estaba en estado de ebriedad, no se refiere á nuestro honorable amigo, sino á otro que no ha firmado y que probablemente debió estar en el mismo estado de ebriedad cuando protestó sin darse cuenta de lo que hacía ó porque le ofrecieran más guaro y más armas. Partidarios como ese deben avergonzarse al Lic. Jiménez, y no es de dudarse que en otra juma se pase al ci-

vilismo dando iguales razones. Santo Domingo, marzo 4 de 1909. (Comunicada).

EL apreciable Monseñor Monestel, digno Cura de San Antonio, llegó ayer á hacerse cargo del Curato después de su regreso de Europa. Nuestro Semanario le presenta el saludo de bienvenida y en el próximo número publicaremos una crónica de los festejos de su recepción, que se nos ha ofrecido enviar.

ANUNCIOS

Se solicitan Agentes y Corresponsales de todos los pueblos de la República, para este Semanario. La correspondencia debe dirigirse al Editor.

La persona á quien se dirija este Semanario y no lo devuelva, se le considerará como suscriptor.

Nuestra oficina de Redacción estará abierta todos los días desde las 8 de la mañana.

A NUESTROS CORRELIGIONARIOS

El Club Valverdista queda instalado en los altos de la casa de doña Esmeralda de Morales, esquina opuesta al Mercado.

Estará abierto todos los días de las 6 de la tarde á las 10 de la noche, y los domingos desde las 12 del día.

Se invita á los valverdistas para que concurren á leer periódicos y á obtener noticias de nuestros trabajos de propaganda.

Sastrería de Luis Fioravanti

Ofrece á su clientela la mejor confección de ropa de hombre. Tiene operarios magníficos.

ALMACEN DE GENEROS

de JUAN PACHECO

La Tienda elegante, que renueva sus existencias y ofrece lo mejor en calidad y gusto.

ZAPATERIA

DE MANUEL ZÚÑIGA

Ocupa un local de la Calle de la Estación; cerca de la Caballeriza de José Cordero. Su calzado es fuerte, de gusto y de precio cómodo.

Víctor Trejos

ABOGADO

Heredia, Costa Rica

Tipografía y Papelería de Luis Cortés G.